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Достоин метра?

К общей выгоде

В начале марта в Башкортостане прошла VI Академиада
по горным лыжам и сноуборду. Впервые в ней приняла
участие команда МРО. Участники соревнований 
поделились впечатлениями от стартов.
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В первичной профорганиза-

ции Института Китая и совре-

менной Азии (ИКСА) РАН, кото-

рый многие по привычке назы-

вают Институтом Дальнего Вос-

тока,  состоит 123 члена (количе-

ство работников ИКСА РАН - 230

человек).

На отчетно-выборном собра-

нии председатель профкома Ан-

на Николаевна Богданова  рас-

сказала о проделанной работе

за 2018-2022 годы. Она сообщи-

ла, что в организации действует

Коллективный договор, одоб-

ренный Департаментом труда и

социальной защиты населения

Москвы и продленный до  декаб-

ря нынешнего года. Прежний ва-

риант договора был существен-

но улучшен. Теперь документ от-

ражает все стороны жизни кол-

лектива, он стал более конкрет-

ным, яснее определены обязан-

ности сторон, внесены дополне-

ния, касающиеся дистанцион-

ной работы. В обсуждении и кор-

ректировке текста принял уча-

стие трудовой коллектив инсти-

тута. 

За отчетный период проведено

более 50 заседаний профкома, на

которых обсуждались насущные

проблемы, жалобы и предложе-

ния членов профсоюза институ-

та. Благодаря активному участию

профкома одному члену проф-

союза был выделен жилищный

сертификат. Оказывается мате-

риальная поддержка нуждаю-

щимся членам профсоюза. Боль-

шое место в работе профкома за-

нимает и культурно-массовая ра-

бота. За истекший период было

проведено 8 экскурсий. В 2020-

2021 годах экскурсии не проводи-

лись в связи с пандемией. 

Профком занимался приобре-

тением детских билетов на ново-

годние представления и подар-

ков. Рассылались поздравитель-

ные открытки ветеранам инсти-

тута. На сайте и

досках объявле-

ний размещалась

информация о ра-

боте Профсоюза

работников РАН. 

Профактив ИК-

СА РАН принимал участие в се-

минарах, съездах, конферен-

циях, заседаниях Совета МРО,

проходил учебу на курсах МФП

по повышению квалификации

профсоюзных работников. 

Работа профкома была при-

знана удовлетворительной.  

Были приняты решения о пе-

реходе ППО на Устав Профсою-

за  работников РАН и о переиме-

новании первички в связи с пе-

реименованием института. 

Выбраны руководящие органы

ППО. На пост председателя пер-

вички были предложены четыре

кандидатуры, но двое взяли са-

моотвод. Большинством голосов

председателем ППО вновь из-

брана А.Н. Богданова. 

Колдоговор 
с расширениями

Îò÷åòû è âûáîðû 
â ïåðâè÷íûõ 

ïðîôîðãàíèçàöèÿõ 
Ìîñêîâñêîé ðåãèîíàëüíîé

îðãàíèçàöèè (ÌÐÎ) 
Ïðîôñîþçà ðàáîòíèêîâ ÐÀÍ

ïðîäîëæàþòñÿ è äàþò 
ïîâîä ïîçíàêîìèòüñÿ ñ

æèçíüþ êîëëåêòèâîâ  
èíñòèòóòîâ è íàó÷íûõ 

öåíòðîâ, ðàáîòîé ÏÏÎ. 
Â ñîñòîÿâøèõñÿ 

êîíôåðåíöèÿõ ïðèíÿëè 
ó÷àñòèå ïðåäñåäàòåëü ÌÐÎ 

Â.À. Þðêèí è ãëàâíûé 
ñïåöèàëèñò Ò.Ì Ôåäîðîâà.
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Уровню социального парт-

нерства в Институте проблем

безопасного развития атомной

энергетики (ИБРАЭ) РАН могут

позавидовать многие коллекти-

вы академических НИИ. 

До 2004 года профсоюз и ад-

министрация жили фактически

автономно, каждый в меру своих

возможностей решая социаль-

ные проблемы сотрудников –

оказание материальной помощи

на неотложные нужды, оздоров-

ление, детский отдых, занятия

спортом. Постепенно приходило

понимание, что, объединив

средства, можно использовать

их более эффективно. В итоге

было заключено соглашение о

партнерстве, и ежегодно стал

утверждаться совместный бюд-

жет на оказание социальных

услуг. Доля института состав-

ляет более половины, в послед-

ние годы вклад профсоюза ста-

бильно растет. Затраты на улуч-

шение условий труда согласно

Коллективному договору (КД)

регламентируется специальным

ежегодным соглашением.

В докладе на отчетно-перевы-

борной конференции ППО заме-

ститель председателя профко-

ма С.В. Панченко проинформи-

ровал, что профсоюзная органи-

зация объединяет сотрудников

самого института и АНО «Центр

анализа безопасности энергети-

ки при ИБРАЭ РАН». Всего в пер-

вичной профсоюзной организа-

ции состоит 313 человек. В по-

следние пять лет численность

держится на одинаковом уровне.

Среди основных направлений

деятельности профкома - подго-

товка и утверждение КД и прило-

жений к нему (новый КД был за-

ключен в январе прошлого года),

работа в аттестационной и дру-

гих комиссиях института, оказа-

ние адресной материальной по-

мощи (в том числе на лечение),

организация празднования юби-

леев.

Вместе с администрацией

профорганизация  занимается

развитием спортивно-оздорови-

тельного комплекса ИБРАЭ

(СОЦ работает с 2004 г., на 1 ян-

варя текущего года число посе-

щений составило около 33, 5 ты-

сяч), организацией спортивных

мероприятий, предоставлением

путевок в санатории для сотруд-

ников и в детские оздоровитель-

ные лагеря для детей и внуков

сотрудников.

Работа профкома была при-

знана удовлетворительной.  

Участники конференции вы-

брали руководящие органы

ППО. Председателем проф-

организации ИБРАЭ РАН стала

заместитель начальника Отде-

ла информационных систем

Елена Львовна Наконечная, ко-

торая работает в профкоме с

2017 года. 

В общий котел
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Московская федерация проф-

союзов (МФП) регулярно прово-

дит на базе своих членских орга-

низаций выездные совещания

по информационной работе

для обмена опытом и пред-

ставления лучших практик. По-

нятно, что у каждой организации

своя специфика, и далеко не все

используемые ею методы рабо-

ты применимы в других отрас-

лях, но какие-то общие, наибо-

лее эффективные подходы, но-

вовведения вполне можно мас-

штабировать. 

Во время очередной встречи в

феврале участники познакоми-

лись с работой Научно-исследо-

вательского института железно-

дорожного транспорта (НИИЖТ)

и используемыми его профакти-

вом способами донесения ин-

формации до членов профсою-

за. В мероприятии приняли уча-

стие представители 13 отрасле-

вых профсоюзов, в том числе

Московской региональной орга-

низации  Профсоюза работников

РАН. 

Встреча началась с прогулки

по музею института. Председа-

тель первичной профсоюзной

организации НИИЖТ Алексей

Меньшиков познакомил собрав-

шихся с более чем вековой исто-

рией института и его нынешними

достижениями, способствующи-

ми развитию железнодорожного

транспорта. 

Нам было, конечно же, инте-

ресно узнать, как живут и рабо-

тают коллеги-ученые, занимаю-

щиеся прикладными исследова-

ниями и трансфером разработок

в важную для народного хозяй-

ства сферу. 

Широкий тематический диапа-

зон научно-исследовательских и

опытно-конструкторских работ,

ведущихся коллективом НИИЖТ,

впечатлил. О разнообразии на-

правлений можно судить хотя бы

по названиям входящих в струк-

туру института Научных центров

- «Тяга поездов», «Цифровые мо-

дели перевозок и технологии

энергосбережения», «Высоко-

скоростные магистрали», «Рель-

сы, сварка, транспортное мате-

риаловедение», «Путевая ин-

фраструктура и вопросы взаимо-

действия колесо-рельс», «Элек-

трификация и теплоэнергетика».

В общем, здесь реализуются

проекты, направленные на повы-

шение эффективности и надеж-

ности железнодорожных перево-

зок, развитие транспортной си-

стемы, управление инфраструк-

турой путевого комплекса. 

НИИЖТ - современный, хоро-

шо оснащенный прикладной ин-

ститут, живущий на средства от

хоздоговорной деятельности.

Его успешность во многом объ-

ясняется стремлением основно-

го заказчика - ОАО РЖД - рабо-

тать на высоком технологиче-

ском уровне. От госкомпании не

отстают и частные транспортно-

логистические компании, также

являющиеся клиентами НИИЖТ.

Наряду с филиалами в Санкт-

Петербурге, Екатеринбурге, Ниж-

нем Новгороде институт имеет

уникальные испытательные по-

лигоны. «Экспериментальное

«Êàæäûé ÷ëåí
ïðîôñîþçà 
èìååò ïðàâî 
íà ðåãóëÿðíóþ 
è ïðàâäèâóþ 
èíôîðìàöèþ 
î æèçíè ñâîåé
îðãàíèçàöèè»
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кольцо» в подмосковной Щербин-

ке кроме необходимого диагно-

стического оборудования имеет

демонстрационно-обучающий

выставочный центр. На скорост-

ном испытательном полигоне НИ-

ИЖТ в Белореченске (Краснодар-

ский край) проводятся исследо-

вания комплексных динамиче-

ских воздействий на путь и стре-

лочные переводы со скоростями

движения до 250 км/ч. Подвижной

состав проверяется как на пря-

мых участках пути, так и на кри-

вых с разными радиусами.

На этих полигонах были испы-

таны все основные типы отече-

ственных локомотивов, электро-

и дизельпоездов, грузовых и пас-

сажирских вагонов, абсолютное

большинство типов рельсов,

шпал, стрелочных переводов и

других устройств обеспечения

безопасности движения, ресур-

со- и энергосбережения. 

В институте работает около

1200 сотрудников, из них  27 док-

торов и  117 кандидатов наук. 

Членство в профорганизации,

входящей в  Российский проф-

союз железнодорожников и

транспортных строителей, со-

ставляет 56%. Это меньше, чем в

производственных структурах от-

расли. Ученых и инжене-

ров не «построишь», они

вливаются в профсоюз-

ные ряды осознанно, по-

няв, какие преимущества

дает членство в органи-

зации, насколько она ус-

пешна в отстаивании

прав работников. 

На первом месте у

профсоюза, конечно,

стоит борьба за улучше-

ние условий труда, рас-

ширение социального па-

кета, создание благопри-

ятной атмосферы в кол-

лективах. Большое внима-

ние уделяется и информацион-

ной работе. У руководства проф-

организации есть четкое понима-

ние важности своевременного и

полного донесения до людей объ-

ективной информации об участии

профсоюза в жизни института и

получение обратной связи - вы-

явлению нужд и потребностей со-

трудников.    

Поэтому эффективной формой

взаимодействия с обществен-

ностью здесь считают опросы с

обязательным опубликованием

результатов. 

Профсоюз участвует в форми-

ровании и реализации програм-

мы развития института. Для вы-

работки коллегиального мнения

проводятся  социально-экономи-

ческие форумы в формате мозго-

вого штурма. 

Формирование дружной коман-

ды невозможно без обеспечения

максимальной публичности при-

нятия основных решений, увере-

ны в профсоюзе НИИЖТ. Она

обеспечивается проведением па-

нельных дискуссий по наиболее

острым вопросам, а также регу-

лярными выступлениями проф-

актива в корпоративных СМИ, в

том числе отраслевых. Послед-

ние представлены РЖД-ТВ и га-

зетой «Гудок». Практикуются  пря-
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мые эфиры, участники которых в

онлайн-режиме дают ответы на

вопросы сотрудников.

Концепция продвижения ин-

формации среди активистов по-

стоянно совершенствуется. В по-

следние годы активно исполь-

зуются социальные сети. В рабо-

те чатов, каналов, групп активно

участвуют профсоюзные активи-

сты. Председатель профоргани-

зации открыт для общения на

личной  странице ВКонтакте.  

Профсоюз успешно пользуется

возможностями, которые дает

корпоративный портал НИИЖТ с

личными кабинетами сотрудни-

ков. Сегодня такие порталы дей-

ствуют в большинстве серьезных

фирм. Это не просто внутренний

сайт, где работники общаются,

публикуются новости, хранится

база документов, а инструмент

для совместной работы. В КП соз-

даются виртуальные рабочие

пространства для отдельных про-

ектов или подразделений, что

позволяет управлять решением

общих задач. Профсоюз институ-

та в полной мере использует все

плюсы этой экосистемы. 

Подводя итоги семинара,

председатель ТЕРПРОФЖЕЛ

МОСЖЕЛТРАНС Сергей Сирот-

кин сформулировал одну из за-

дач информационной работы

так:

- Каждый член профсоюза
имеет право на регулярную и
правдивую информацию о жизни
своей организации. Как показы-
вает практика, люди ждут от
профсоюза не только развлече-
ний, но и реальных дел. 

Нередко получается, что за-
слуги в обеспечении тех или
иных положительных сдвигов
присваивает работодатель, а
профактив остается в сторо-
не. Мы не хотим присваивать
себе чужие лавры, но люди
должны видеть вклад профсою-
за в работу на общее благо.

Надежда Волчкова

О  проведении 
21 марта Президиум Цент-

рального совета (ЦС) профсою-

за принял решение внести в по-

вестку дня очередного заседа-

ния ЦС Профсоюза, намеченно-

го на 19-21 апреля, вопрос о про-

ведении внеочередного Съезда.

«За» проголосовали 10 человек,

«против»- 0, «воздержались» - 4,

трое членов президиума отсут-

ствовали. Основная тема Съез-

да - о смене председателя проф-

союза.

Побудительной причиной для

такой постановки вопроса стало

мнение руководителей Москов-

ской, Новосибирской, Ленин-

градской, Санкт-Петербургской,

Нижегородской, Уральской, Том-

ской и Дальневосточной терри-

ториальных организаций о не-

удовлетворительной работе

председателя Профсоюза

М.Ю.Митрофанова.

За более чем полтора года, в

течение которых М.Ю. Митрофа-

нов руководит Профсоюзом, он

не смог организовать скоордини-

рованную работу аппарата и

коллегиальных органов. Не-

смотря на неоднократные требо-

вания коллегиальных органов,

до сих пор не распределены обя-

занности между всеми замести-

телями председателя Профсою-

за. С большинством из них эти

вопросы даже не обсуждались. 

Эффективность работы орга-

низации существенно снизи-

лась. Оставляет желать лучшего

уровень взаимодействия Проф-

союза с ключевыми партнерами

-  Министерством науки и высше-

го образования и Российской

академией наук. 

Обращения региональных ор-

ганизаций с просьбами поддер-

жать их в решении возникающих

на местах важных для членов

профсоюза проблем часто наты-

каются на категорический отказ:

разбирайтесь сами.

К моменту проведения Прези-

диума ЦС (21 марта 2023 г.) за-

долженность по подписанию от-

дельных постановлений, приня-

тых Центральным советом и его

Президиума, превысила год.

При этом на заседании Прези-

диума ЦС в феврале М.Ю. Мит-

рофанов заявил, что часть при-

нятых коллегиальными органа-

ми Профсоюза постановлений

он вообще не собирается подпи-

сывать. За грубое нарушение

сроков подписания постановле-

ний решением Президиума ЦС

от 15-16.02.2023 г. М.Ю. Митро-

фанову был объявлен выговор.

По просьбе руководителей пе-

речисленных выше территори-

альных  организаций председа-

тель Профсоюза в 2011-2021 го-

дах В.П. Калинушкин проинфор-

мировал М.Ю. Митрофанова о

том, что коллеги в сложившейся

ситуации видят только один вы-

ход, позволяющий сохранить

дееспособность Профсоюза -

уход/снятие с должности пред-

седателя. 

В ответ М.Ю. Митрофанов

предъявил членам президиума

ЦС ультиматум: если не прини-

маются решения о роспуске

Планово-бюджетной комиссии

ЦС, корректировке сметы и Рег-

ламента работы ЦС и его Прези-

диума в соответствии с его виде-

нием, он подаст заявление о вы-

ходе из Профсоюза. Так как на

момент проведения Президиума

ЦС в первичную профорганиза-

цию, где М.Ю. Митрофанов со-

стоит на учете, его заявление о

выходе из Профсоюза не посту-

пало, Президиум ЦС отклонил

требование М.Ю. Митрофанова

включить в повестку предстоя-

щего заседания Центрального
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 внеочередного съезда
Совета вопрос о том, что он вы-

ходит из Профсоюза.

Призываем Вашу территори-

альную организацию поддержать

решение Президиума ЦС о не-

обходимости проведения вне-

очередного Съезда Профсоюза с

целью смены единоличного ис-

полнительного органа.

Просим рассмотреть данное

обращение на заседаниях колле-

гиальных органов и познакомить

ваших членов ЦС и резерва ЦС

со сложившейся ситуацией для

подготовки обсуждения на засе-

дании ЦС в апреле 2023 года во-

проса о досрочном прекращении

полномочий М.Ю. Митрофанова

и проведении внеочередного

Съезда. 

Комментарий Уставной 

комиссии

Решение о смене председате-
ля Профсоюза требует прове-
дения внеочередного Съезда. На
нем предполагается также ре-
шить вопросы, связанные с не-
обходимостью корректировки
устава Профсоюза с учетом из-
менений в законодательстве и
недостатков, выявившихся в
процессе использования ранее
принятого документа.

Согласно Уставу профсоюза
(статья 51 - Внеочередной
Съезд):

1. Внеочередной Съезд созыва-
ется Центральным советом, ли-
бо по требованию не менее од-
ной трети территориальных
организаций Профсоюза, либо по
требованию Организаций, пред-
ставляющих одну треть членов
Профсоюза, либо по требованию
КРК Профсоюза. Решение о его
созыве, дате проведения и по-
вестке дня объявляется не ме-
нее чем за месяц до открытия
внеочередного Съезда.

2. Центральный совет в срок
не позднее одного месяца со дня
предъявления требования о
проведении Внеочередного
Съезда обязан принять реше-
ние о проведении Съезда с на-
значением даты не позднее чем
через 6 месяцев.

В случае если треть терри-
ториальных организаций Проф-
союза, либо организаций Проф-
союза, которые представляют
не менее одной трети членов
Профсоюза, поддержит реше-
ние Президиума ЦС, прислав
мнение коллегиального органа
территориальной организации,
ЦС будет обязан принять реше-
ние о проведении Съезда. 

Если заявление председателя
о выходе из Профсоюза или
просьбой освободить его от за-
нимаемой должности появится
в период проведения апрельско-
го ЦС (до Съезда), то, согласно
Уставу, исполнять обязатель-
ности председателя будет
один из его заместителей на ос-
новании решения ЦС. В этом

случае внеочередной Съезд дол-
жен быть проведен не позднее
октября 2023 года. Так что для
обсуждения и выдвижения кан-
дидатов на пост председателя
Профсоюза имеется достаточ-
но времени.

Право назначить дату Съез-
да, определить порядок избра-
ния делегатов, квоты организа-
ций по выбору делегатов, поря-
док выдвижения кандидатов на
пост председателя принадле-
жит Центральному совету
Профсоюза. 

Просим определить свою пози-

цию и сообщить о соответствую-

щем решении Вашей организа-

ции лицам ответственным за под-

готовку вопроса о проведении

внеочередного Съезда Проф-

союза в срок до 11 апреля 2023

года.

Вопрос о проведении внеоче-

редного Съезда Президиум ЦС

поручил подготовить к заседа-

нию Центрального Совета:

Я.Л.Богомолову, А.Н. Зиновьеву,

Г.А.Ивлеву.

В членские 
организации 
Профсоюза 

Ивлев Г.А., зампредседателя Профсоюза, председатель 

Томской региональной организации

Зиновьев А.Н., председатель Ленинградской 

Межрегиональной Организации

Вдовин В.Ф., зампредседателя Профсоюза, 

председатель Совета Нижегородской региональной организации 

Майорова А.В., председатель Совета Екатеринбургской 

территориальной  организации профсоюза работников РАН

Кубряков А.И., председатель Крымской территориальной 

общественной организации профсоюза работников РАН 

Дерягин А.И., зампредседателя Профсоюза, зампредседателя

Совета Екатеринбургской территориальной  организации 

профсоюза работников РАН

Нефёдкин В.И., зампредседателя Профсоюза, председатель 

Общественной Новосибирской региональной организации 

Профсоюза Сибирского отделения Российской академии наук

Шарапова Л.Е., председатель Территориальной профсоюзной 

организации работников Казанского научного центра РАН 

Профессионального союза работников Российской академии наук 
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В апреле исполняется 50 лет со

дня образования одной из веду-

щих библиотек Российской ака-

демии наук - Библиотеки по есте-

ственным наукам. Когда в 1973 го-

ду принималось решение о соз-

дании БЕН, в стране существова-

ли и работали несколько крупных

академических библиотек. Среди

них - Библиотека Академии наук

(БАН) в Ленинграде, Государст-

венная научно-техническая биб-

лиотека Сибирского отделения

АН СССР в Новосибирске, Фун-

даментальная библиотека по об-

щественным наукам АН СССР, а

также Государственная научно-

техническая библиотека СССР в

Москве. 

Тем не менее, целая группа вы-

дающихся отечественных ученых

во главе с президентом Академии

наук М.В. Келдышем выступила с

инициативой создать специали-

зированную естественно-на-

учную библиотеку. Потребность в

ее создании диктовалась велени-

ем времени. В СССР проводи-

лись крупномасштабные иссле-

дования по математике, физике,

химии, биологии, геологии, дру-

гим естественным наукам. На

этом фундаменте базировались

исследования космического про-

странства, стремительно разви-

вались кибернетика, генетика,

информатика.

Вновь созданную структуру

сначала назвали Центральной

библиотекой Академии наук

СССР по естественным наукам,

но уже в следующем году она бы-

ла переименована в Библиотеку

по естественным наукам (БЕН)

АН СССР. Возглавить новую биб-

лиотеку было поручено бывшему

начальнику космодрома Байко-

нур генерал-лейтенанту запаса,

кандидату технических наук

А.Г.Захарову, обеспечившему по-

лет Ю.А. Гагарина. 

Библиотеку разместили в цент-

ре Москвы неподалеку от Кремля

на улице Фрунзе, раньше назы-

вавшейся Знаменка, в старинном

особняке, который в конце ХIХ ве-

ка был построен московским куп-

цом и фабрикантом И.Е. Понома-

ревым. Следующий владелец

фабрикант Г.М. Арафелов рас-

ширил и перестроил здание. В

послереволюционное время на-

ционализированный особняк был

отдан под Библиотеку Коммуни-

стической академии. В 1930-х гг.

в нем размещалась Фундамен-

тальная библиотека по обще-

ственным наукам Академии наук

СССР (ФБОН). После ее пере-

езда в новое здание на Проф-

союзной улице особняк заняла

БЕН АН СССР. 

В 2016 году московские власти

присвоили особняку на Знаменке

статус объекта культурного на-

следия регионального значения,

в нем были проведены значитель-

ные реставрационно-ремонтные

работы. Сегодня мы, работники

БЕН РАН, бережно сохраняем

этот памятник архитектуры. 

БЕН стала преемником ранее

действовавших академических

библиотечных структур. Во вто-

рой половине 1930-х годов после

переезда Академии наук из Ле-

нинграда в Москву в столице в ка-

честве филиала ленинградской

библиотеки стал функциониро-

вать Сектор сети специальных

библиотек АН СССР, в который

входили библиотеки многих веду-

щих московских институтов. На
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его базе и была создана БЕН. В

ее Централизованную библио-

течную сеть на правах отделов во-

шли библиотеки десятков веду-

щих институтов  и центров есте-

ственно-научного профиля, рас-

положенных в Москве и Москов-

ской области, которые БЕН обес-

печивала литературой по широ-

кому кругу естественно-научных

и междисциплинарных вопросов. 

Формирование фонда осу-

ществлялось по разным каналам.

Отечественную научную литера-

туру библиотека получала по си-

стеме обязательного экземпляра.

Журналы, издававшиеся в Совет-

ском Союзе, приобретались по

подписке. Государство выделяло

значительные средства и на при-

обретение иностранных изданий.

Действовала разветвленная сеть

прямых контактов с ведущими за-

рубежными издательствами, спе-

циализировавшимися на выпуске

литературы по естественно-на-

учной тематике. Работали кана-

лы международного книгообме-

на. Продуктивным было и участие

представителей БЕН в междуна-

родных книжных ярмарках, про-

ходивших в Москве и за рубежом. 

В результате на протяжении по-

следних десятилетий прошлого

века регулярно проводимые в

БЕН выставки новых поступле-

ний неизменно привлекали боль-

шое внимание ученых. 

При комплектовании фонда ру-

ководство БЕН тесно взаимодей-

ствовало с сотрудниками тех ака-

демических институтов, библио-

теки которых входили в централи-

зованную библиотечную систему.

При поисках новой литературы

БЕН ориентировалась на мнение

экспертов  о том, какие издания

наиболее востребованы в теку-

щих и перспективных исследова-

ниях. 

Оценивая итоги полувековой

деятельности по комплектова-

нию библиотечного фонда, кото-

рый состоит из совокупного фон-

да Центральной библиотеки и

фондов отделов в институтах и

научных центрах, можно конста-

тировать, что библиотеке уда-

лось собрать и систематизиро-

вать уникальное и наиболее пол-

ное собрание отечественных и за-

рубежных изданий по естествен-

но-научным дисциплинам. Толь-

ко в фондохранилище Централь-

ной библиотеки БЕН хранится по-

рядка 1,3 млн изданий, а в общей

сети - около 7 млн единиц хране-

ния. Среди этих изданий как но-

вейшие книги и журналы по са-

мым актуальным темам и пробле-

мам, так и старинные фолианты.
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И все это богатство научной мыс-

ли БЕН предоставляет в распоря-

жение научных работников. 

Сегодня крупнейшие библио-

теки стали современными биб-

лиотечно-информационными

центрами. БЕН РАН занимает

среди них достойное место.

С момента возникновения БЕН

проводила исследования по ме-

ханизации и автоматизации про-

цессов библиотечно-библиогра-

фического обслуживания и внед-

ряла новейшие технологии в

практику своей работы. Под руко-

водством первого директора БЕН

РАН А.Г. Захарова и его преемни-

ка Н.Е. Каленова в  БЕН была раз-

работана автоматизированная

информационная библиотечная

система «Наука», признанная од-

ной из самых передовых для

своего времени в нашей стране.

Одной из первых - в 1978 году

-  БЕН стала использовать ЭВМ в

обработке массивов библиотеч-

ной информации. В 1970-80-е го-

ды в библиотеке были в значи-

тельной степени автоматизиро-

ваны такие ключевые участки, как

регистрация читателей, учет за-

просов пользователей и книговы-

дачи, комплектование, каталоги-

зация, обслуживание по межбиб-

лиотечному абонементу. Пользо-

ватели БЕН получили доступ к ба-

зам данных ВИНИТИ и ряда зару-

бежных информационных цент-

ров.  Эти нововведения повыша-

ли потенциал библиотеки и от-

крывали большие возможности

для пользователей. 

Новый этап технологической

модернизации БЕН наступил в

1990-х-начале 2000-х гг. с появле-

нием персональных компьюте-

ров и подключением  к сети Ин-

тернет. Начал формироваться

электронный каталог БЕН,  ин-

формационные ресурсы стали

пополняться за счет сетевых уда-

ленных баз данных. 

С избранием в 2018 году на

должность директора О.Н. Шори-

на  началась работа по карди-

нальному обновлению системы

программного обеспечения ком-

пьютерной системы библиотеки.

В настоящее время в БЕН дей-

ствует интегрированная библио-

течная система Koha. Примени-

тельно к современным задачам

библиотечно-информационной

работы была существенно пере-

строена структура центральной

библиотеки.

Крупной вехой в работе БЕН

стало введение в устав библиоте-

ки положения о том, что она мо-

жет обслуживать не только работ-

ников академических институтов,

но и всех, кто нуждается в исполь-

зовании ее богатейших фондов. 

На протяжении 50 лет своей ра-

боты БЕН  выступает и как круп-

ная научная организация. Здесь

Оценивая итоги полувековой деятельности
по комплектованию библиотечного фонда,
можно констатировать, что библиотеке 
удалось собрать и систематизировать 
уникальное и наиболее полное собрание
отечественных и зарубежных изданий по
естественно-научным дисциплинам.
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ведутся исследования по акту-

альным проблемам библиотечно-

го дела, в том числе по наукомет-

рии и библиометрии. Неизменно

высоким остается уровень публи-

кационной активности научных

работников БЕН, их участия в

представительных конферен-

циях и форумах. 

В последние годы активизиро-

валась работа по выявлению в

фонде книжных памятников.

Часть из них уже зарегистрирова-

на в общероссийском реестре

книжных памятников, другие гото-

вятся к регистрации. 

Высокими темпами идет  про-

цесс цифровизации печатных из-

даний фонда. Он значительно

ускорился после приобретения

библиотекой более совершенных

сканеров. Завершена масштаб-

ная работа по переводу в элек-

тронную форму «Докладов Ака-

демии наук», издающихся с 1922

года. Ученые и все интересую-

щиеся этими изданиями теперь

имеют к ним свободный доступ. 

БЕН активно участвует в про-

цессе формирования фонда На-

циональной электронной библио-

теки, куда уже передан достаточ-

но крупный массив новейших из-

даний в электронной форме. 

Коллектив БЕН выполняет, а по

ряду показателей и перевыпол-

няет государственное задание.

Между нашей библиотекой и уч-

редителем - Минобрнауки России

- установилось стабильное и кон-

структивное взаимодействие. 

Давнее и плодотворнее сотруд-

ничество связывает БЕН и с Рос-

сийской академией наук. Библио-

тека находится под методическим

руководством Отделения нано-

технологий и информационных

технологий РАН. Заявленные

БЕН научные темы - «Разработка

системы информационно-биб-

лиотечного обеспечения научных

исследований на базе современ-

ных сетевых технологий» и «Фонд

редких изданий по естественным

наукам как основа для создания в

академических библиотеках си-

стемы сопровождения исследо-

ваний» - нашли экспертную под-

держку отделения. 

После начала Специальной во-

енной операции на Украине ряд

западных издательских компаний

закрыли для России доступ к

своим базам данных. В этих не-

простых условиях БЕН старается

сохранять на высоком уровне

библиотечно-информационное

обеспечение научных исследова-

ний. Она  поддерживает контакты

с теми зарубежными партнерами,

которые продолжают сотрудниче-

ство с нашей страной, и консуль-

тирует пользователей о возмож-

ностях поиска научной информа-

ции с помощью доступных серви-

сов и ресурсов. 

Большую роль в сплачивании

коллектива играет первичная

профсоюзная организация

БЕН. Она стоит на страже соци-

ально-трудовых прав своих чле-

нов и активно взаимодействует с

дирекцией в достижении про-

изводственных показателей и

решении стоящих перед библио-

текой научных задач. Без уча-

стия первички не решается ни

один важный административный

вопрос, затрагивающий интере-

сы членов профсоюзной органи-

зации. В регулярно возобнов-

ляемом коллективном договоре

зафиксированы положения, ори-

ентированные на интересы ра-

ботников.  Обе стороны, заклю-

чившие коллективный договор,

стремятся соблюсти взаимные

обязательства по повышению

уровня жизни работников и чле-

нов их семей, созданию благо-

приятного психологического

климата в коллективе. Адми-

нистрация и профсоюзная орга-

низация уделяют большое вни-

мание  повышению квалифика-

ции, обучению и переобучению

работников.

Библиотека по естественным

наукам РАН, в фондах которой

сосредоточены уникальные из-

дания с богатейшими научным

знаниями, вносит существенный

вклад в обеспечение научных

исследований в нашей стране.

Коллектив библиотеки готов и

дальше активно работать на

благо российской науки. 

Профком БЕН РАН
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Исследовательские организа-

ции получили больше возмож-

ностей для ведения образова-

тельной деятельности. Если

раньше они могли организовы-

вать обучение по программам

магистратуры, аспирантуры, ор-

динатуры и дополнительной

профессиональной подготовки,

то после принятия Федерально-

го закона от 06.02.2023 года

№15-ФЗ этот список пополнился

еще и специалитетом. Таким

образом, теперь вузы и научные

организации вроде бы уравняли

в праве заниматься подготовкой

кадров в системе высшего обра-

зования.

Порядок формирования пе-

речня участников программы

подготовки специалистов опре-

делит постановление прави-

тельства. Его проект разработан

Министерством науки и высшего

образования и проходит обще-

ственное обсуждение на сайте

regulation.gov.ru. В документе

обозначены критерии получе-

ния права на специалитет. Сре-

ди них – наличие лицензии на

осуществление образователь-

ной деятельности, опыт реали-

зации образовательных про-

грамм магистратуры, аспиран-

туры, ординатуры не менее чем

по 25 специальностям и направ-

лениям, выполнение организа-

цией научных проектов с участи-

ем студентов.

Готовы ли НИИ и ФИЦ вос-
пользоваться открывшимися
возможностями? Какие формы
участия академических органи-
заций в образовательной дея-
тельности ученые считают
наиболее эффективными?

На этот вопрос отвечает

член Центрального совета

профсоюза, заместитель ди-

ректора по научной работе Ин-

ститута химии силикатов РАН

Наталья Тюрнина. 

- Появившаяся перспектива

реализации программ специа-

литета у моих коллег, занимаю-

щихся в научных институтах об-

разовательной деятельностью,

большого энтузиазма не вызва-

ла. Совершенно очевидно, что

для основной массы НИИ такая

деятельность – неподъемная за-

дача. Чего стоит одно только

требование иметь опыт обуче-

ния магистрантов и аспирантов

по 25 специальностям. Для этого

в штатной структуре управления

институтом должно существо-

вать крупное специализирован-

ное подразделение. Кроме того,

необходимы преподаватель-

ские кадры и развитая инфра-

структура – лекционные аудито-

рии, общежития, столовые,

спортзалы, оснащение для прак-

тических занятий.

Пока не понятно, например,

увеличат ли с учетом запросов

НИИ контрольные цифры прие-
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ма студентов или институтам

придется бороться с вузами за

имеющиеся бюджетные места.

Даже магистратура в научных

организациях не получила ши-

рокого распространения, хотя

НИИ имеют право выпускать ма-

гистров с 2013 года и очень за-

интересованы в молодых спе-

циалистах, подготовка которых

ведется с прицелом на решение

определенных исследователь-

ских задач. В последнее время

все чаще поступают запросы на

качественную подготовку иссле-

дователей и от предприятий от-

расли.

Однако практика показала,

что за организацию магистрату-

ры берутся в основном крупные

институты и научные центры,

обладающие свободными сред-

ствами и ставками.

Академические магистратуры

немногочисленны, но те, что су-

ществуют, имеют очевидные

преимущества перед вузовски-

ми, поскольку в них практикуется

«штучный» подход к подготовке

каждого студента.

Для широкого круга научных

организаций из всех видов обра-

зовательной деятельности сего-

дня наиболее актуальны те, что

основаны на сетевом взаимо-

действии в области образова-

тельных программ с вузами.

Очевидно, однако, что механиз-

мы организации совместной ра-

боты должны совершенство-

ваться. Это относится, напри-

мер, к такой традиционной фор-

ме сотрудничества, как базовые

кафедры. Сейчас они являются

структурными подразделениями

вузов. Большинство научных ор-

ганизаций ведет работу в рамках

таких общих программ на безвоз-

мездной основе. В лучшем слу-

чае сотрудников НИИ оформ-

ляют в качестве совместителей.

На наш взгляд, институты долж-

ны входить в число организато-

ров базовых кафедр наряду с ву-

зами и получать отдельное фи-

нансирование на эти цели.

Многие научные организации

сегодня проявляют интерес к

программам дополнительного

профессионального образо-

вания (ДПО). Это самая доступ-

ная для НИИ возможность и де-

литься своими компетенциями,

и привлекать кадры, и зарабаты-

вать на образовательной дея-

тельности. Бюрократии в инсти-

тутах, прямо скажем, поменьше,

чем в вузах, поэтому они бы-

стрее реагируют на запросы от

предприятий и регионов на об-

учение по вновь возникающим

направлениям и специально-

стям. Научные организации в

большинстве случаев реали-

зуют программы ДПО на высо-

ком уровне, обеспечивая инди-

видуальный подход. В вузах же

такое переобучение нередко по-

ставлено на поток и носит фор-

мальный характер.

Развитие образовательных

программ ДПО усиливает пози-

ции научных организаций, повы-

шает их общую эффективность,

дает возможность привлекать

потенциальных партнеров и за-

казчиков.

Пример коллег из Института

общей и неорганической химии

РАН, которые активно разви-

вают программу ДПО на базе

своего центра коллективного

пользования, показывает, что

такие услуги востребованы не

только производственными

структурами. В ЦКП ИОНХ РАН

работе на современном иссле-

довательском оборудовании и

новейшим способам обработки

результатов наряду со специа-

листами из заводских лаборато-

рий обучаются и молодые уче-

ные из других институтов.

Убеждена, что деятельность

научных организаций по разра-

ботке и реализации востребо-

ванных программ ДПО должна

поощряться, например, в рам-

ках процедуры оценки результа-

тивности.

Надежда Волчкова
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Близится к завершению запу-

щенный больше года назад про-

цесс радикальной трансфор-

мации порядка распределе-

ния государственных жилищ-

ных сертификатов (ГЖС) для

молодых ученых в рамках гос-

программы «Обеспечение до-

ступным и комфортным жильем

и коммунальными услугами

граждан Российской Федера-

ции». Требования расширить

круг получателей ГЖС и учиты-

вать при распределении на-

учные достижения звучали на

многих встречах ученых с пред-

ставителями власти. В итоге ре-

шение по этому вопросу было

включено в перечень поручений

главы государства по итогам со-

вместного заседания Государст-

венного совета и Совета при

Президенте РФ по науке и обра-

зованию, выпущенный в февра-

ле прошлого года. Выполнить

предписанное полагалось уже к

июлю, однако дело растянулась

на долгие месяцы.

Вряд ли трудности вызвало

задание расширить категории

претендентов на сертифика-

ты. Давно понятно, что в про-

грамму наряду с молодыми уче-

ными, которые работают в на-

учных и научно-образователь-

ных структурах, подведом-

ственных Министерству науки и

высшего образования, будут

включены молодые исследова-

тели из организаций, относя-

щихся к другим ведомствам, а

также научно-педагогические

работники.

Скорее всего, задержка была

связана с другим поручением -

обеспечить преимуществен-

ную поддержку молодежи, до-

бивающейся наилучших ре-

зультатов. Разработать методи-

ку определения эффективности

научной и научно-педагогиче-

ской деятельности, подходя-

щуюй для сравнения и специа-

листов разных научных направ-

лений, и ученых с преподавате-

лями, не так-то просто. Известно,

что в решении этой задачи уча-

ствовали Минобрнауки, Россий-

ская академия наук, Координа-

ционный совет по делам молоде-

жи в научной и образовательной

сферах, другие заинтересован-

ные структуры.

Наконец, в феврале вышло

постановление правитель-

ства, вносящее изменения в

действующие документы. Базо-

вые основы программы остались

прежними. Молодой ученый мо-

жет стать ее участником, если

имеет ученую степень и стаж на-

учной или научно-педагогиче-

ской работы не менее пяти лет.

Предельный возраст - 35 лет для

кандидатов наук и 40 для докто-

ров. Однако многое и поменя-

лось. И не только категории по-

лучателей и принципы распреде-

ления ГЖС, но и набор докумен-

тов, которые должны собрать же-

лающие, и процедура их пред-

ставления. А главная новация,

конечно, - необходимость под-

тверждения претендентами

научной результативности.

Чтобы по максимуму учесть

различия между кандидатами,

финансирование решили рас-

пределять по двум «каналам».

Часть средств направят на под-
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держку представителей опреде-

ленных областей науки. Группы

сформируют по пяти направле-

ниям - естественные, техниче-

ские, медицинские, сельскохо-

зяйственные, социальные и гу-

манитарные науки - и около 60%

выделенной на год суммы рас-

пределят на основе «внутренне-

го» конкурса (обязательное усло-

вие - на выходе должно быть не

менее десяти поддержанных за-

явок в каждой области). Остав-

шаяся часть денег пойдет на об-

щий конкурс среди имеющих вы-

сокий рейтинг молодых ученых и

преподавателей без учета на-

учной специализации.

При равных показателях ре-

зультативности в список получа-

телей ГЖС в первую очередь бу-

дут включены те, чьи дома и

квартиры в установленном по-

рядке признаны непригодными

для проживания, а также люди,

страдающие хронических забо-

леваниями в тяжелой форме.

Следующими преимущество по-

лучат родители, воспитывающие

трех и более детей. В третью

группу «льготников» войдут са-

мые быстрые, раньше других

представившие необходимые

документы. (Подавать их для

участия в программе следующе-

го года можно с февраля по де-

кабрь.)

Методика оценки результа-

тивности научной деятельно-

сти, в соответствии с которой

решено проводить конкурс, в

постановление правитель-

ства не вошла. Она будет утвер-

ждена приказом Минобрнауки,

появления которого ждут со дня

на день. Проект этого многостра-

ничного документа в феврале

был обнародован на портале для

размещения информации о под-

готовке проектов нормативных

правовых актов regulation.gov.ru.

Документ будет дорабаты-

ваться, но уже ясно, что ученым

(научно-техническим) советам

исследовательских организаций

и вузов, на которые возложена

обязанность проводить расчет

оценки результативности пре-

тендентов на ГЖС, предстоит не-

простая работа. 

Да и самим молодым ученым

придется попотеть, в дополнение

к увесистому пакету документов

о жилищном положении собирая

еще и свидетельства профес-

сиональных заслуг. Доказатель-

ство права на социальную вы-

плату, по сути, приравняли к

борьбе за грант.

Расчет научного рейтинга

предполагается вести по 14 груп-

пам критериев. Среди них - пуб-

ликационная активность; ре-

зультаты интеллектуальной дея-

тельности; участие в грантах

фондов поддержки научной, на-

учно-технической и инновацион-

ной деятельности федерального

и регионального уровней и вы-

полнении НИОКР (кроме госу-

дарственного задания); подго-

товка кадров высшей квалифи-

кации, экспертная работа; награ-

ды и премии от разных уровней

власти и международных непра-

вительственных организаций.

Баллы будут начисляться так-

же и за результаты преподава-

тельской, научно-методической,

научно-организационной дея-

тельности - руководство квали-

фикационными работами, раз-

работка ресурсов для электрон-

ного обучения, членство в ред-

коллегиях научных журналов и

диссертационных советах. Будет

учтена даже общественная ак-

тивность - работа в советах мо-

лодых ученых.

Публикации предполагается

оценивать с учетом квартильно-

сти журналов, причем наивыс-

шие баллы получат статьи, ин-

дексируемые в международных

информационно-аналитических

системах Web of Science и Sco-

pus. Оценки за публикации, кни-

ги, монографии, учебники, учеб-

ные пособия, словари, тезисы

будут выставляться пропорцио-

нально числу соавторов. В зачет

пойдут научно-популярные книги

и статьи в СМИ.

Есть основания надеяться, что

на программу жилищных серти-

фикатов для молодых ученых с

будущего года начнут выделять

существенно больше средств. В

ходе недавнего послания Феде-

ральному Собранию Президент

РФ поручил правительству

«определить резервы» для рас-

ширения этого вида поддержки.

Однако многие эксперты пола-

гают, что конкурс все равно бу-

дет жестким, а значит, окажет-

ся много обиженных.

Как сообщил член Жилищной

комиссии (ЖК) Минобрнауки, за-

меститель председателя Проф-

союза работников РАН Яков Бо-

гомолов, в ходе рабочих обсуж-

дений в ЖК некоторые, хотя и да-

леко не все, острые углы методи-

ки расчета научной результатив-

ности удалось сгладить. Когда

новая методика оценки результа-

тивности будет утверждена, ЖК

профсоюза предложит меры

поддержки  членов профсоюза,

претендующих на ГЖС, и после

согласования начнет его реали-

зовывать.

Надежда Волчкова
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Молодым ученым придется попотеть, в 
дополнение к увесистому пакету документов
о жилищном положении собирая еще и 
свидетельства профессиональных заслуг.
Доказательство права на социальную выпла-
ту, по сути, приравняли к борьбе за грант.



В марте почти одновременно

вышли два перечня поручений

Президента РФ, касающиеся

развития научно-инновацион-

ной сферы и системы высшего

образования. Одобренные гла-

вой государства проекты реали-

зуются в приоритетном порядке,

так что включенным в списки ини-

циативам успех, похоже, обеспе-

чен. Что же это за начинания?

Первый перечень сформиро-

ван по итогам встречи Влади-

мира Путина с участниками II

Конгресса молодых ученых и

слушателями программы разви-

тия кадрового управленческого

резерва, состоявшейся 1 декабря

прошлого года. Среди поручений

есть несколько пунктов, связан-

ных со стимулированием иссле-

довательских структур к активно-

сти в деле импортозамещения.

Совместно с высшими должност-

ными лицами субъектов РФ пра-

вительство должно проработать

вопрос о предоставлении права

на применение инвестиционного

налогового вычета в отношении

трат, связанных с производством

научных приборов и расходных

материалов, в том числе реакти-

вов. Для решения этой задачи, ви-

димо, придется вносить соответ-

ствующие изменения в законода-

тельство.

Появилась надежда, что будет,

наконец, реализовано и давно об-

суждаемое профильным сообще-

ством предложение по государст-

венной поддержке вузов и на-
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Новая отраслевая система

оплаты труда научных работни-

ков и инвентаризация потенциа-

ла наукоградов - по этим актуаль-

ным для академических органи-

заций темам высказался премь-

ер-министр Михаил Мишустин,

отвечая на вопросы депутатов в

ходе представления в Госдуме

традиционного отчета об итогах

работы Правительства РФ в про-

шедшем году.

Независимый депутат Оксана

Дмитриева затронула вопрос об

оплате труда в науке. Премьер со-

гласился с ее словами о необхо-

димости побуждать исследовате-

лей к повышению квалификации

значимыми доплатами за ученые

степени и пообещал «с этим что-

то сделать с учетом имеющихся у

государства возможностей».

По поводу другого предложе-

ния, касающегося увеличения до-

ли постоянных выплат в зарплате

научных работников, М.Мишу-

стин дал более развернутый ком-

ментарий:

- Система материального сти-

мулирования - сложная вещь, как

средний градус по больнице. По-

нимая, что у руководителя круп-

ного научного института всегда

есть потребности простимулиро-

вать тех, кто дает ему результат,

мы эту гибкость пытаемся оста-

вить. Сейчас идет серьезное об-

суждение новой отраслевой си-

стемы оплаты труда именно на-

учных работников.

Появляется надежда, что за-

планированная, но до сих пор не

профинансированная новая от-

раслевая система оплаты труда

научных работников, которая

должна обеспечить повышение

окладов для широкой категории

сотрудников, все же будет запу-

щена.

Власть держит вопросы оплаты

труда в науке на контроле, заявил

премьер.

- Указ майский, как вы помните,

поручил обеспечить двукратное

превышение заработной платы

ученых по сравнению со средней

в регионе. С 2013 года с 41 тысячи

она выросла до 120, а в первой

половине 2022 года - еще на 8,3%.

Это на сегодняшний день непло-

хие результаты.

Глава правительства дал по-

нять, что удовлетворен и даже

горд достигнутым уровнем расхо-

дов на науку:

- Поддержка ученых осуществ-

ляется через государственную

программу «Научно-технологи-

ческое развитие». В нее заложе-

но 4,8 триллиона рублей до 2025

года. В этом году - чуть больше од-

ного триллиона.

Председатель Комитета ГД по

науке и высшему образованию

Сергей Кабышев привлек внима-

ние премьера к теме поддержки

городов с высоким научно-техни-

ческим потенциалом.

- Закон о наукоградах 1999 года

устарел и создает иллюзию их

особого статуса. Другие научные

территории четко в законодатель-

Уточнения к отчету



учных организаций, обеспечи-

вающих производство малотон-

нажной химической продукции.

Разработать необходимые меры

должны Минпромторг и Минобр-

науки.

Не был забыт научно-образо-

вательный сектор и при форми-

ровании списка поручений по

итогам февральского Посла-

ния президента Федеральному

Собранию. В этом документе на-

шли отражение вопросы, связан-

ные с обеспечением технологи-

ческого суверенитета и закрепле-

нием научных кадров.

Решено учитывать с повышаю-

щим коэффициентом 1,5 факти-

ческие расходы налогоплатель-

щиков на приобретение россий-

ского высокотехнологичного обо-

рудования. Такое искусственное

увеличение затрат позволит орга-

низациям, закупившим отече-

ственные приборы или лабора-

торно-промышленные установки,

уменьшить выплаты по налогу на

прибыль. Перечень оборудования

и отрасли экономики, которые по-

лучат указанные льготы, а также

порядок применения коэффици-

ента установит правительство.

Ему же поручено предусмотреть

на ближайшую трехлетку ежегод-

ное выделение из федерального

бюджета дополнительных средств

на государственные жилищные

сертификаты молодым ученым.

Недавно выпущенные норматив-

ные документы существенно рас-

ширили круг потенциальных пре-

тендентов на ГЖС.  Так что уве-

личение финансирования этого

направления - ожидаемое реше-

ние, остается важнейший вопрос -

о конкретных суммах.

Президент РАН Геннадий
Красников 29 марта встретился
с заместителем председателя
Правительства РФ Дмитрием
Чернышенко. На встрече об-
суждалась подготовка норма-
тивных правовых актов, направ-
ленных на реализацию закона о
научной и научно-технической
экспертизе. 

- Результативность научной
деятельности - один из главных
критериев достижения техноло-
гического суверенитета страны,
о важности которого неодно-
кратно говорил Президент Рос-
сии. Научная экспертиза способ-
ствует формированию эффек-
тивных управленческих решений
на всех уровнях. Поэтому вдвойне
важно выстроить единые подхо-
ды к ее проведению. Закон об экс-
пертизе уже принят в первом
чтении Государственной Думой.
Сейчас ведется разработка соот-
ветствующих подзаконных ак-
тов. Важно обеспечить их широ-
кое общественное и экспертное
обсуждение, - отметил Д.Черны-
шенко.

Академия наук должна стать
координатором Националь-
ной системы научной (научно-
технической) экспертизы. В
реестры РАН  будут включены
все эксперты и экспертные орга-
низации. Академия продолжит,
кроме того, проводить эксперти-
зу результатов исследований, вы-
полняемых за счет федерального
бюджета, независимо от ведом-
ственной принадлежности про-
водящих работы научных орга-
низаций.

В состоянии готовности
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стве не описаны. Это осложняет

реализацию проектов класса ме-

гасайенс, которые требуют осо-

бого режима и развитой инфра-

структуры. Как вы смотрите на то,

чтобы организовать тщательную

экспертизу всех наших научных

территорий для придания эффек-

тивного правового статуса тем из

них, которые имеют реальное

стратегическое государственное

значение? - поинтересовался де-

путат.

Видимо, в подоплеке вопроса

лежало желание выяснить отно-

шение правительства к програм-

ме «Новая миссия городов», кото-

рую разрабатывают Агентство

стратегических инициатив вместе

с Минобрнауки. Ее реализация

наверняка приведет к существен-

ным изменениям в системе гос-

поддержки городов с высоким на-

учно-техническим потенциалом.

Цели программы благие - «улуч-

шение качества жизни и раскры-

тие потенциала городов». Однако

наукоградскому сообществу не

ясен способ отбора потенциаль-

ных претендентов на поддержку.

В список 18 участников пилотного

проекта АСИ попали всего четыре

«статусных» наукограда. Будут

ли на новую программу выделены

дополнительные средства или

речь пойдет о перераспределе-

нии нынешних и без того неболь-

ших наукоградских ресурсов, то-

же неизвестно.

Глава правительства поддер-

жал идею о проведении инвента-

ризации наукоградов, «в том чис-

ле и по составу продукции

НИОКР». Он предложил «сделать

смарт-метрику и посмотреть, на-

сколько эта продукция важна и

высокотехнологична», и после

оценки этого вклада «поддержать

наукограды и людей, которые там

работают, специальными коэф-

фициентами».



Во время учебы-семинара

профактива Московской регио-

нальной организации Профсою-

за работников РАН с большим ус-

пехом прошел круглый стол по

программе лояльности Мос-

ковской федерации профсою-

зов МФП. 

Повышение внимания проф-

актива МРО к программе стало

приятной неожиданностью для

организаторов. Дело в том, что

представители МФП рассказы-

вали об этой программе уже не

раз, и особого интереса тема не

вызывала. И вот, что называется,

прорвало. То ли количество ин-

формации перешло в качество,

то ли программа набрала не-

обходимые обороты по числу

партнеров, то ли заместитель ру-

ководителя Управления по раз-

витию программ лояльности На-

зар Николаевич Слотин (на фо-

то) нашел правильный подход к

аудитории. 

Скорее всего, сработало

все вместе, и профлидеры

МРО, наконец, оценили

программу лояльности

МФП как удачный мотива-

ционный механизм, кото-

рый можно с успехом ис-

пользовать для сохране-

ния и увеличения проф-

союзного членства. 

Многие выразили готовность

распространять информацию о

ней в своих коллективах. Попро-

буем этому помочь, подчеркнув в

этой статье некоторые важные

моменты.

Интересно, что начиналась

встреча на пессимистической но-

те. Н.Н. Слотин напомнил о своем

предыдущем выступлении на се-

минаре МРО в сентябре, которое,

увы,  не привело к росту числа на-

ших участников программы ло-

яльности. В январе среди вла-

дельцев карт лояльности числи-

лось только около 70 человек из

всех профорганизаций МРО. 

Между тем, к программе присо-

единились уже более ста надеж-

ных  компаний-партнеров, пред-

лагающих членам профсоюза су-

щественные скидки на  товары и

услуги по 17 направлениям, в чис-

ло которых входят покупки, здо-

ровье, сотовая связь, отдых,

спорт, театры, образование, путе-

шествия. 

В большинстве случаев скидки

распространяются на членов се-

мьи. И достигать они могут 100%.

Такие бесплатные, подарочные,

предложения «поймать» непро-

сто, а  вот до  75% фирмы в рамках

разовых акций снижают стои-

мость услуг не так уж редко. По-

стоянные же скидки для участни-

ков программы в основном со-

ставляют 10-40%. 

На конкретных примерах

Н.Н.Слотин показал, что участие

в программе экономически вы-

годно. Только один из приведен-

ных им примеров. У сотового опе-

ратора Теле2 владелец карты мо-

жет на себя, семью и друзей

оформить специальный тариф по

цене 300 рублей. (При этом есть

возможность сохранить свой но-

мер). Средняя стоимость услуг

мобильной связи сегодня около

600 рублей.

Так что в месяц

семья из трех человек будет эко-

номить 900 рублей в месяц. Это

тот самый 1% профсоюзных взно-

сов с зарплаты в 90 тысяч. 

- Теперь профлидеру есть что

ответить на вопрос члена проф-

союза: «Что я получаю за свои

взносы?», - подчеркнул предста-

витель МФП.

Программа позволяет эконо-

мить не только личный, но и

профсоюзный бюджет. Предсе-

датели первичной профсоюз-

ной организации могут со скид-

ками и бонусами получать услу-

ги, связанные с обеспечением

социальных, досуговых, куль-

турных, спортивных мероприя-

тий. Чем больше участников,

тем ниже цена. 

К общей выгоде 
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А городские (региональные) ор-

ганизации профсоюза сберегут

средства, заказывая по специ-

альным ценам, например, залы

для целевых мероприятий и ме-

ста для размещения гостей в

отелях. Обратите внимание: из-

вестная многим ученым гостини-

ца «Академическая» рядом с мет-

ро «Октябрьская» дает по карте

лояльности скидку 20%. 

Оплату услуг в рамках програм-

мы профорганизации могут про-

вести по безналичному расчету.

“Карта лояльности” сегодня -

это скорее фигура речи. МФП

практически уже перешла на циф-

ровой вариант, который можно

оформить в мобильном приложе-

нии «Мой профсоюз» (доступно

для скачивания в GooglePlay и

AppStore). 

«Мой профсоюз» -  мобильный

сервис, содержание и возможно-

сти которого не исчерпываются

одной  программой лояльности.

Там можно получать оперативную

информацию о довольно много-

численных культурно-массовых,

спортивных, обучающих меро-

приятиях МФП, в которых ваши

коллективы совершенно бесплат-

но могут принять участие. Есть

возможность задать вопросы спе-

циалистам Московской федера-

ции (юристам, экспертам   по ор-

ганизации профработы, по охра-

не труда). Согласитесь, это

совсем не лишние для

профактива опции.

Что касается программы

лояльности, ее участники

будут, настроив в приложе-

нии push-уведомления,

первыми узнавать об ак-

циях и подарках компаний-

партнеров. Сервис обес-

печивает удобную навига-

цию, ориентируясь на гео-

локацию и интересы поль-

зователей. Информация

постоянно обновляется. 

Организаторы програм-

мы внимательно следят за

откликами и своевременно ис-

ключают фирмы, не исполняю-

щие свои обязательства перед

участниками. Так что когда нач-

нете пользоваться программой,

не жалейте времени на обратную

связь. Это позволит улучшить

сервис.

Н.Н. Слотин пообещал предсе-

дателям первичек поддержку по

всем возникающим проблемам. Во

взаимодействии с рядом фирм

есть тонкости, связанные с оформ-

лением льгот. Представители МФП

готовы выезжать на места - расска-

зывать о программе, решать на ме-

сте практические вопросы. Их опыт

показывает: в организациях, где на

такие презентации приглашаются

люди, не являющиеся членами

профсоюза, наблюдается прирост

членской базы.

Кстати, оформить электронную

карту и пользоваться ею в тесто-

вом режиме в течение месяца мо-

жет и не член профсоюза. Если он

оценит сервис и захочет продол-

жить его использовать, то должен

будет вступить в профсоюзные

ряды, а первичка этот факт под-

твердить.

В круглом столе на «Правде»

принимали участие представите-

ли организаций-партнеров из раз-

ных сфер - туристическая фирма

«Вокруг света», страховая компа-

ния КАПИТАЛ life, ООО «Центр

продвижения современного ис-

кусства» (работает на площадке

Дом КИНО, занимается создани-

ем театральных и балетных по-

становок, концертных и шоу-про-

грамм). Сообщения о предлагае-

мых фирмами услугах и скидках

многим показались интересными,

общение продолжилось в кулуа-

рах. 

Услугами турфирмы «Вокруг

света», как выяснилось, и ранее

пользовались некоторые ППО

МРО. Теперь к ним наверняка

присоединятся и другие коллеги.

Недавно руководители этой орга-

низации провели для наших пер-

вичек завтрак-презентацию своих

программ (см. НС №2), и это ме-

роприятие получило  хорошие от-

клики.

Профлидеры МРО оценили программу
лояльности МФП как мотивационный
механизм, который можно с успехом
использовать для сохранения и 
увеличения профсоюзного членства.
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В начале ноября 2022 года

профсоюзная организация НИИ

Системных исследований РАН

распространила среди сотруд-

ников института приглашение

предприятия – партнера НИИСИ

поучаствовать в интернет-турни-

ре по шахматам. Мы довольно

быстро набрали команду из пяти

человек и в итоге заняли в не-

официальном командном зачете

третье место. В официальном

личном зачете наш сотрудник

Александр Андреев занял вто-

рое место. 

Надо отметить, что организа-

тор турнира Центральный на-

учно-исследовательский инсти-

тут автоматики и гидравлики

провел его на высоком уровне.

Победители получили хорошие

призы, все участники - памятные

подарки. Желающим была пре-

доставлена уникальная возмож-

ность сыграть в очном сеансе од-

новременной игры с гроссмей-

стером Владимиром Поткиным,

работавшим в тренерских шта-

бах Сергея Карякина и Яна Не-

помнящего в матчах на звание

чемпиона мира по шахматам.

Сергей Карякин лично посетил

заключительное мероприятие и

поздравил победителей.

Успехи в этих баталиях под-

толкнули наших любителей шах-

мат к идее организовать шахмат-

ную секцию в стенах родного ин-

ститута. Ведь еще великий чем-

пион мира Анатолий Карпов

утверждал, что “шахматы - это и

спорт, и наука, и искусство”. Ра-

ботникам науки этот спорт под-

ходит идеально. 

Руководство НИИ вместе с

профсоюзом с энтузиазмом нас

поддержали. Были выделены

средства на закупку досок и ча-

сов. Исходя из количества игро-

вых комплектов и потенциально-

го числа участников мы деталь-

но проработали регламент двух-

ступенчатого турнира, включав-

ший такие тонкости, как справед-

ливое распределение игроков по

группам при жеребьевке и рас-

чет специальных коэффициен-

тов Бухгольца и Бергера для

определения мест среди участ-

ников, набравших равное коли-

чество очков. Пришлось серьез-

но вникнуть и в Правила Между-

народной шахматной федера-

ции, касающиеся ролей и обя-

занностей арбитров. 

К этому моменту мы уже знали
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о переданном  НИИСИ Москов-

ской региональной организаци-

ей Профсоюза работников РАН

предложении поучаствовать в IV

Всероссийском шахматном он-

лайн-турнире среди организа-

ций науки, технологии и образо-

вания. Поэтому целью турнира

было и комплектование сборной

на эти соревнования.

На первой стадии Первенства

НИИСИ в феврале для органи-

зации онлайн-игр был использо-

ван сайт lichess.org, который по-

пулярен среди любителей шах-

мат по причине отсутствия рек-

ламы и оплаты. В очный тур вы-

шли 12 человек. Соревнования

второго этапа проходили в нача-

ле марта в течение трех дней в

институте после окончания ра-

боты. В каждый из дней игралось

15 партий с контролем 10 минут

игроку на партию. Сотрудники

приходили поболеть за коллег,

для желающих турнир  трансли-

ровался через видеостриминго-

вый сервис Twitch. 

Борьба была упорной, часто

дело доходило до взаимного

цейтнота. В результате победи-

телем первен-

ства стал Влади-

слав Дорофеев,

второе и третье

место заняли

Владислав Лаза-

рев и Алексей

Кочнов. Призеры

соревнования по-

лучили кубки от

директора инсти-

тута. Эта тройка

была включена в

заявку от НИИСИ

на онлайн Кубок

«Наука и техноло-

гии - 2023”. 

На эти соревно-

вания заявилось

96 команд. Фор-

мат турнира -  11

туров по швей-

царской системе

с непростым для нас временным

контролем: 3 минуты игроку на

партию. В некоторых турах со-

перниками наших игроков были

мастера спорта. Нам, шахмати-

стам без подтвержденной квали-

фикации, сражаться с ними бы-

ло непросто. 

В итоге НИИСИ выступил на

уровне выше среднего, заняв

место в верхней части турнир-

ной таблицы. Места в команд-

ном зачете опубликованы на

странице организаторов

h t t p s : / / c h e s s - l . c o m / t e a m / s t a t i s t i c -

command?id=45.

Дополнительную привлека-

тельность турниру придали ком-

ментарии гроссмейстера Рома-

на Овечкина к особенно инте-

ресным позициям из множества

одновременно играемых партий

(запись можно посмотреть здесь

- https://www.youtube.com/watch?v=ee5NwEx-

igFI ). 

Наша команда горит энтузиаз-

мом улучшить свою игру и при-

нять участие в утешительном

турнире, из которого возможен

выход в финал соревнований.

Виктор Лазарев

Вышло постановление Пра-
вительства РФ, вносящее изме-
нения в устав Национального
исследовательского центра
«Курчатовский институт», в
соответствии с которыми
НИЦ «КИ» будет работать
под научно-методическим ру-
ководством РАН. 

- Считаем это важным шагом
для консолидации научного про-
странства страны. Планируем
проводить совместные совеща-
ния с Курчатовским институ-
том для оттачивания практи-
ки научно-методического руко-
водства, а также для более плот-
ного взаимодействия с одним из
ключевых исследовательских
центров страны, -  отметил Ген-
надий Красников, комменти-
руя новость на заседании Пре-
зидиума РАН. 

По словам президента НИЦ
«КИ» Михаила Ковальчука,
академии возвращены функ-
ции, которые она имела в совет-
ское время, когда была главным
штабом науки.

До настоящего времени Кур-
чатовский институт, как и не-
сколько других подведомствен-
ных непосредственно прави-
тельству организаций (Высшая
школа экономики, СПбГУ,
МГУ), не должен был направ-
лять на экспертизу в академию
планы  и отчеты. 

Его вхождение в орбиту РАН
презентуется как пилотный
проект для выработки единой
методологии и инструментария
научно-методического руко-
водства, требований к научно-
му руководителю.

Феномен консолидации
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Вадим Степанов, 

академик РАН, директор 

Томского национального 

исследовательского 

медицинского центра РАН:

Я, наверное, один из немно-

гих участников, кто приезжал на

горнолыжную академиаду

профсоюза все шесть лет.

Вначале был один, а последние

четыре года Томский НИМЦ

участвует полной командой, за-

воевывая призовые места в

большом командном зачете. На

Команда 

Московской региональной 

организации профсоюза

О шестой горнолыжной Ака-

демиаде мы узнали случайно из

переписки молодежного проф-

союзного объединения КОМ-

ПАС. Все-таки есть польза от

цифровизации! 

Несмотря на довольно высо-

кую популярность горнолыж-

ных видов спорта собрать

команду в Москве оказалось не

так просто. Однако благодаря

поддержке МРО и при активном

участии Совета молодых уче-

ных РАН в достаточно короткие

сроки была сформирована

группа из горнолыжников и

сноубордистов - Николай Та-

тусь (капитан команды) и Алек-

сандр Шохин (Институт маши-

новедения им А.А. Благонраво-

ва РАН),  Анастасия Ингачева

(Институт проблем передачи

информации им. А.А. Харкеви-

ча РАН), Анастасия Рей (Инсти-

тут проблем управления им.

В.А. Трапезникова РАН). 

Московским спортсменам не

удалось занять призовые ме-

ста. Сказалось отсутствие опы-

та участия в подобных соревно-

ваниях и хождения по слалом-

ным трассам. В личных зачетах

москвичи оказались в середине

рейтингов, что предопределило

лишь последнее место в боль-

шом командном зачете.  Но, как

говорится, за одного битого

двух небитых дают. Посмотрим,

что будет на следующий год. У

москвичей есть огромное жела-

ние серьезно подготовиться к

следующей Академиаде. 

После соревнований был

проведен междисциплинарный

семинар, позволивший узнать

много нового о работе коллег из

разных институтов. Мероприя-

тия такого рода очень полезны

для установления научных кон-

Â ãîðíîëûæíîì öåíòðå Ìðàò-
êèíî (ã. Áåëîðåöê, Ðåñïóáëèêà
Áàøêîðòîñòàí) 6-8 ìàðòà ïðîøëà
VI Âñåðîññèéñêàÿ Àêàäåìèàäà ïî
ãîðíûì ëûæàì è ñíîóáîðäó, îðãà-
íèçîâàííàÿ Ïðîôñîþçîì ðàáîò-
íèêîâ ÐÀÍ. 

Â ñîðåâíîâàíèÿõ ïðèíÿëè ó÷à-
ñòèå äåâÿòü êîìàíä, ïî äâå îò Íî-
âîñèáèðñêà è Òîìñêà, ïî îäíîé -
îò Íèæíåãî Íîâãîðîäà, Êðàñíî-
ÿðñêà, Óôû, Ìîñêâû, Ñûêòûâêà-
ðà. Â ãîðíûõ ëûæàõ áûëî çàÿâëå-
íî 15 æåíùèí è 16 ìóæ÷èí, â
ñíîóáîðäå - 9 æåíùèí è 12 ìóæ-
÷èí. Ñðåäè ó÷àñòíèêîâ áûëî 20
êàíäèäàòîâ íàóê è òðè äîêòîðà
íàóê (â òîì ÷èñëå àêàäåìèê ÐÀÍ),
èç íèõ äâà äèðåêòîðà è îäèí çàì-
äèðåêòîðà íàó÷íûõ îðãàíèçàöèé. 

Â ïåðâûé äåíü ïðîõîäèëè ëè÷-
íî-êîìàíäíûå ñîðåâíîâàíèÿ ïî
ñëàëîìó-ãèãàíòó, âòîðîé áûë ïî-
ñâÿùåí ñîñòÿçàíèÿì â ïàðàëëåëü-
íîì ñëàëîìå. Àïîôåîçîì ñòàëà
äóýëü ñàìûõ áûñòðûõ ãîðíîëûæ-
íèêà è ñíîóáîðäèñòà. Èíòðèãà -
êòî êðó÷å -äîëãî äåðæàëà çðèòåëåé
â íàïðÿæåíèè. Äîñàäíîå ïàäåíèå
â êîíöå òðàññû ãîðíîëûæíèêà
À.Ìàëåõàíîâà  âûâåëî íà ïåðâîå
ìåñòî åãî ñîïåðíèêà ñíîóáîðäè-
ñòà Ð.Ìîðîçîâà.

Â êîìàíäíîì çà÷åòå ïåðâåí-
ñòâîâàëà ñáîðíàÿ Íîâîñèáèðñê-
1, âòîðîå ìåñòî çàíÿëà êîìàíäà
Òîìñêîãî íàöèîíàëüíîãî èññëå-
äîâàòåëüñêîãî ìåäèöèíñêîãî
öåíòðà ÐÀÍ, áðîíçó âçÿëè ïðåä-
ñòàâèòåëè Êðàñíîÿðñêîãî ÍÖ. Â
ïåðâåíñòâå  ìàëûõ êîìàíäû ïî-
áåäèë Íîâîñèáèðñê-2, âòîðîå ìå-
ñòî ó äðóæèíû Í.Íîâãîðîäà,
òðåòüå - ó êîìàíäû “Òîìñê àêàäå-
ìè÷åñêèé”.

Â ðàìêàõ àêàäåìèàäû ïðîøåë
ìåæäèñöèïëèíàðíûé íàó÷íûé
ñåìèíàð. 

Âûðàæàåì îãðîìíóþ áëàãîäàð-
íîñòü äèðåêòîðó øêîëû  îëèìïèé-
ñêîãî ðåçåðâà Í.À. Øåâöîâîé è
âñåìó êîëëåêòèâó ÃËÊ «Ìðàòêè-
íî» çà ïîìîùü â ïðîâåäåíèè ñî-
ðåâíîâàíèé!

Ñåðãåé Àäàì÷èê, Àíäðåé Ìàðóõíî

И борьба,  и

Призы впереди
март  202322
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этот раз мы были как никогда

близки к победе, но немного

уступили объединенной коман-

де Новосибирска. Конечно, это

не повод расстраиваться, а мо-

тив тренироваться дальше и

приезжать на Академиаду снова

и снова. 

Академиада - это праздник

спорта и науки, дающий пре-

красное настроение и чувство

единения научно-горнолыжного

сообщества. Кроме стартов,

частью Акдадемиады является

междисциплинарный научный

семинар, на котором ученые

разных специальностей, в ос-

новном - молодые, рассказы-

вают о своей работе. 

В нашей команде были моло-

дые ученые, кандидаты наук,

аспиранты - генетики, онкологи,

молекулярные и клеточные био-

логи. Всем нам вполне удается

совмещать продуктивную рабо-

ту в науке со спортивными увле-

чениям. Для меня «основной»

вид спорта - теннис, в который я

играю много лет. На горные лы-

жи я встал в достаточно зрелом

возрасте, что не мешает полу-

чать удовольствие от быстрого

спуска с вершины. А еще среди

спортивных увлечений велоси-

пед и бальные танцы. 

Прошедшая Академиада за-

помнилась прекрасными спор-

тивными трассами, профессио-

нальной организацией соревно-

ваний и острой борьбой - порой

как в большом спорте все реша-

ли сотые доли секунды. Порадо-

вала наша команда - мы выиг-

рали 9 личных медалей, вклю-

чая 3 золотые, и заняли второе

место в команде. Причем меда-

ли наша команда получила в

каждом из восьми стартов  Ака-

демиады. 

Пожалуй, самым ярким мо-

ментом соревнований стала по-

беда нижегородца Александра

Малеханова в параллельном

слаломе в горных лыжах. Один

из ветеранов Академиады пой-

мал настоящий кураж и обыграл

всех соперников в дуэльной

борьбе «на вылет».

Спасибо всем участникам,

Профсоюзу работников РАН,

локальному оргкомитету, спор-

тивной  школе олимпийского ре-

зерва, на трассах которой про-

ходили соревнования - Акаде-

миада удалась! 

и единение

тактов. Для молодежи они  повы-

шают мотивацию профсоюзного

членства. 

Главный итог для московской

команды обозначила Анастасия

Рей: 

- Порадовало, что команде

удалось за короткий срок по-на-

стоящему сплотиться. Лично для

меня показательным стал мо-

мент, когда ребята спустились

помочь мне срочно поменять

сноуборд на горные лыжи. Хо-

чется  продолжить бороться за

почетные места в таком составе!

Нам понравились место про-

ведения, подготовка трасс, сба-

лансированная организация

спортивных, научных и досуго-

вых мероприятий, добрые отно-

шения между спортсменами. Об-

щая оценка проведения Акаде-

миады - отлично. Хотя подводи-

ли некоторые организационные

моменты. Спортсмены из мос-

ковской команды жили в разных

местах, что препятствовало сла-

женности в передвижениях. Мы

не всегда вовремя получали ин-

формацию о назначаемых меро-

приятиях. В результате стала ак-

туальной шутка о том, что Моск-

ва, как всегда, в пробках. 

Спасибо ребятам из Уфы

И.Бикбаеву и А.Юлмухаметову -

главным движителям Академиа-

ды, судейской бригаде Д.Хлест-

кину, Е.Штырляеву, Э.Хурамши-

ну, Т.Ахмадуллиной и, конечно,

нашим профсоюзным спортив-

ным лидерам С.Адамчику и

А.Марухно! 

Огромная благодарность за

поддержку Московской регио-

нальной организации профсою-

за и лично ее председателю

В.А.Юркину! 

До встречи в следующем году

в Красноярске! Citius, altius, for-

tius!
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Екатерина Кирик, Красноярск, 

ППО Института вычислительного 

моделирования ФИЦ КНЦ СО РАН:

Решение принято, "добро" дано, билеты купле-

ны, напутствия получены, вещи собраны Вылет

вечером. Через Новосибирск летим до Магнито-

горска, далее нас встречает Оргкомитет и везет

на гору. Это мы так думали… Но в 10 утра пришло

сообщение, что вылет из Красноярска в  Новоси-

бирск переносится на два с лишним часа. Мы по-

няли, что на новосибирский рейс не успеем. 

Пришлось решать многокритериальную задачу

поиска доступных вариантов. Результатом мозго-

вого штурма и атаки на билетные ресурсы стало

несколько маршрутов. В итоге наша маленькая

команда добиралась разными путями. И добра-

лась. Я была первой, кто преодолел путь через пе-

ревал из аэропорта Уфы до горы. Так быстро по го-

рам я еще не ездила. Три часа ночного экстрима

через пургу и снегопад, когда дороги не видно, и

остается только неистовая вера в водителя, и вот

я уже сплю в спортивном корпусе ГЛК «Мраткино».

Следующий день посвятила вкатыванию. Спус-

ки в Мраткино отличные! Впервые я ходила по

сноубордическим флагам. А мой опыт прохожде-

ния трасс с флагами перевалил только за первый

десяток раз. Любовь с горными лыжами началась

сильно после отрочества и юности, когда закла-

дываются неискоренимые навыки в каком-либо

виде спорта. Отстояв несколько лет у бровки гор-

Елена Заменина, 

Сыктывкар:

Первый раз я приняла

участие в Академиаде

профсоюза в 2012 году. Де-

ло было в Петрозаводске,

и это была Академиада по

лыжным гонкам. Тогда я

стала абсолютной чем-

пионкой в свободном стиле

и выиграла две золотые

медали в гонках классиче-

ским и свободным стилем

в своей возрастной группе. 

И вот спустя 11 лет я при-

ехала уже на Академиаду

по горным лыжам и сноу-

борду. Что интересно, и

лыжная, и горнолыжная мои

академиады оказались по счету

шестыми. 

Похвастаться в горных лыжах

мне пока нечем, но это только

начало, новый опыт. Главное -

жива и невредима! Огромный

опыт, фундамент, техника бега

на «равнинных» лыжах, без-

условно, помогли. Но специфи-

ческими горнолыжными навы-

ками я пока в полной мере не

овладела. 

Каждый раз выходя на старт,

я борюсь, прежде всего, с со-

бой: преодолеваю усталость в

лыжных гонках и страх - в гор-

ных лыжах. Это помогает в на-

учной деятельности. Везде

стремлюсь двигаться вперед и

становиться лучшей версией

себя. 

Очень рада, что моя коллега

по команде – Мария Королева

из Института химии Коми НЦ - в

своей первой Академиаде по

горным лыжам проявила себя

настоящим бойцом, выйдя в па-

раллельном слаломе-гиганте в

1/8 финала! 

На академиаде я получила

колоссальный опыт, огромный

спектр эмоций и адреналина.

Благодарю всех причастных к

этим соревнованиям! 

Скорость в радость

Разведка боем 
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Александр Малеханов,

Капитан команды Института

прикладной физики РАН

(Нижний Новгород):

Новая локация горнолыжной

Академиада на Южном Урале в

Белорецке понравилась. Трассы

здесь очень подходящие для по-

добных любительских соревно-

ваний: они не очень протяжен-

ные, но широкие и умеренной

крутизны, хорошо подготовле-

ны.  Важно, что здесь не просто

место отдыха для любителей

горных лыж и сноуборда. С со-

ветских времен здесь работает

детско-юношеская спортивная

школа по этим видам, поэтому

реализация всех необходимых

соревновательных "технологий"

у сотрудников центра

проблем не вызывает.

Наша команда, да и

я сам принимаем уча-

стие в Академиаде,

начиная с самой пер-

вой в 2018 году. Так

что могу ответствен-

но сказать: уровень

соревнований ощути-

мо растет! Несмотря

на то что несколько

сильных лыжников и

сноубордистов, побе-

дителей и призеров

прошлых лет, в этот

раз не смогли при-

ехать, средний уро-

вень был высоким.

Это кажется мне очень правиль-

ным, не люблю расхожую фразу,

что главное не победа, а уча-

стие. Участие важно, само со-

бой, но главное в спорте  - это

стремление к победе! И проф-

союзный любитель-

ский спорт не исклю-

чение.

Очень рад был

встретить коллег из

разных научных цент-

ров страны, особенно

тех, с кем мы уже не в

первый раз соревну-

емся и неформально

общаемся. Приятно было снова

окунуться в бодрящую атмосфе-

ру спортивного азарта, а потом

поздравить победителей и при-

зеров в командном и личных за-

четах! 

Уверен, что будущие наши

Академиады имеют все шан-

сы стать еще более спортив-

ными, а научно-популярные

сюжеты, которые излагаются

в  насыщенной вечерней про-

граммы "apres ski" - все более

интересными. Давайте к это-

му стремиться!

н о л ы ж н о й

трассы, пере-

живая за своих

детей и слу-

шая тренера, я

решила пре-

вратить накоп-

ленные теоре-

тические зна-

ния в практи-

ческие навы-

ки.

Ребята при-

ехали позд-

нее, но успели к вечернему мероприятию - пред-

ставлению команд. Мы так красочно рассказали

про наши красноярские «горки», про наследие

Универсиады-2019, что слушатели приняли еди-

ногласное решение следующую Академиаду по

горным лыжам провести в Красноярске.

Наше стремление на Академиаду не прошло

бесследно для мероприятия - 3 место в команд-

ном зачете. Царь и бог сноуборда Роман Морозов

(ППО ИВМ СО РАН) был первым, а его красавица

супруга Диана (ППО КНЦ СО РАН) - второй в гор-

ных лыжах. Роман чуть было не взошел на пьеде-

стал и в горных лыжах, но это было бы не спра-

ведливо, поэтому он четвертый.

Я справилась с задачей «преодолей себя» - бы-

ло очень страшно ходить по трассе, и стала ше-

стой в общем зачете. Довольна этим результатом,

дети мои тоже оценили. А заслужить   их похвалы

было непросто - они чемпионы Красноярского

края.

Юля Яковлева (ППО КНЦ СО РАН) первый раз

ходила по трассе и отлично справилась с этой за-

дачей, заняв шестое место. Она единственная во

время прохождения трассы смогла улыбаться в

камеру. На следующий день был параллельный

слалом-гигант - очень зрелищный вид, когда два

участника одновременно идут по параллельным

трассам. Я ехала быстрее, чем могла себе пред-

ставить, увы, прекрасный заезд окончился на трое

ворот раньше финиша. Нужно тренироваться!

Диана в слаломе стала третьей. Роман выиграл

в супер-финале у лучшего горнолыжника.

К новым победам
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В прошлом номере НС бы-

ла опубликована информа-

ция об итогах Академиады-

2023 по лыжным гонкам, на

которых традиционно успеш-

но выступила сборная Мос-

ковской региональной орга-

низации (МРО). Сегодня капи-

тан нашей команды Олег Ива-

нов делится подробностями

гонки.  

Февраль-март - традиционно

самые лыжные месяцы в нашей

академической среде. Это вре-

мя, когда ученые со всей страны

собираются в одном из снежных

уголков нашей страны, чтобы вы-

явить сильнейших. В этот раз

эстафету проведения XVII Все-

российской лыжной Академиа-

ды принял один из северных, са-

мых популярных лыжных регио-

нов - Республика Коми. Это вто-

рой подход наших коллег из Коми

научного центра (КНЦ) Ураль-

ского отделения РАН. Впервые

они проводили Академиаду в да-

леком 2014 году. 

Организационные заботы взя-

ла на себя территориальная

профорганизация и руководство

КНЦ при поддержке Спортивной

комиссии Центрального совета

профсоюза. 

Решение о месте и сроках про-

ведения Академиады (25-28

февраля) было озвучено прини-

мающей стороной в лице главно-

го координатора и ответственно-

го организатора XVII Всероссий-

ской лыжной Академиады, по-

стоянного участника наших со-
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ревнований к.б.н. Александра

Шилова, под Новый год. Долго-

жданная новость стала для нас

хорошим подарком. Мы присту-

пили к полноценным трениров-

кам и формированию команды. 

За последние годы в ряды

лыжников МРО влились новые

спортсмены, что позволяло нам

выставлять две команды, тем са-

мым реализуя одну из главных

задач Академиады – обеспече-

ние массовости. Однако на этот

раз буквально в последний мо-

мент выяснилось, что две коман-

ды не набирается.

К тому же оказалось, что наш

самый быстрый гонщик Кирилл

Смирнов из Института безопас-

ного развития атомной энергети-

ки (Москва) не сможет принять

участие в первом дне соревно-

ваний, так как в это время побе-

жит марафон «Европа-Азия» в

Екатеринбурге. Забегая вперед

скажу, что Кирилл совершил ра-

ди команды маленький подвиг.

После марафона он сразу же по-

летел в Сыктывкар, и во второй

день утром смог выйти на старт

коньковой гонки. 

Другой постоянный участник,

гроза признанных авторитетов

классического стиля, Михаил

Белобородов из Института фи-

зиологически активных веществ

РАН (Черноголовка), был не в

лучшей форме после болезни.

Поэтому накануне стартов он

принял трудное решение высту-

пить только в личном зачете. 

В этот раз нас не смогла под-

держать и неоднократная побе-

дительница Академиад в абсо-

лютном зачете Виктория Олене-

ва. Единственной женщиной в

команде, нашей палочкой-вы-

ручалочкой, в который раз стала

прекрасная и надежная Татьяна

Антохина из Института проблем

экологии и эволюции им. А.Н. Се-

верцова (Москва). 

В состав команды вошли так-

же Вячеслав Чемагин из Инсти-

тута структурной макрокинетики

и проблем материаловедения

им. А.Г. Мержанова РАН (Черно-

головка), Вячеслав Юфряков из

Института элементоорганиче-

ских соединений им. А.Н. Не-

смеянова (Москва), Александр

Фирсов из Объединенного ин-

ститута высоких температур

РАН (Москва) и я, капитан коман-

ды, Олег Иванов из Института

медико-биологических проблем

РАН (Москва). 

От Москвы поехали еще двое

участников-новичков - высту-

пить в личном зачете и познако-

миться с атмосферой и правила-

ми Академиады. Юлия Быховец

из Института психологии РАН
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(Москва) и Георгий Овсянников

из Института геологии рудных

месторождений (Москва) оста-

лись в восторге от Академиады

и выразили готовность в следую-

щий раз подготовиться с прице-

лом на работу в команде. Юлия

участвовала только в личных

гонках, на эстафету остаться не

смогла, поэтому вторую команду

мы не сформировали. 

Таким образом, от нашего мос-

ковского региона участвовало 9

спортсменов, 3 человека в лич-

ных зачетах и 6 в зачете больших

команд. Все ребята тренирова-

лись, готовились, участвовали в

локальных соревнованиях. 

И вот 24 февраля ученые-

спортсмены стали заполнять жи-

лые номера базы «Олимпиец»

Республиканского лыжного ком-

плекса (РЛК) имени Раисы Сме-

таниной. Это культовое место

для большинства лыжников

страны, своеобразный центр си-

лы для профессиональных

спортсменов и любителей. 

Условия для проживания были

прекрасными. Атмосфера на-

страивала на спортивные подви-

ги. Первые долгожданные встре-

чи заклятых друзей-соперников

дарили предвкушение азартной

борьбы на лыжне. После обеда

прошел запланированный смотр

трассы в формате дружеской

тренировки. Трасса оставила са-

мые приятные впечатления - не

очень сложная по рельефу, что

важно для возрастных спортсме-

нов, но не дающая заскучать.

Плавные спуски, повороты, за-

тяжные тягуны. Особенно впе-

чатлил крутой подъем перед фи-

нишем на стадионе. Погода бы-

ла по-настоящему зимней - трес-

кучий мороз, искрящийся на

солнце снег, кружевные от инея

ветви деревьев, чистый сыктыв-

карский воздух. Здесь бы рас-

слабиться, покататься в свое

удовольствие, полюбоваться

природой. Но не тут-то было, на-

до настраиваться на бескомпро-

миссную борьбу. Вечером под

контролем председателя Спор-

тивной комиссии Сергея Адам-

чика и председателя локального

оргкомитета Александра Шило-

ва состоялся брифинг капитанов

команд и судейская коллегия.

Были собраны все необходимые

для допуска к соревнованиям до-

кументы участников, обсуждены

нюансы гонок, порядок старта,

финиша, прохождения дистан-

ций.

Обслуживание гонки было до-

верено судьям с международной

квалификацией, включая про-

славленного лыжника, бронзо-

вого призера Олимпиады и чем-

пиона мира, жителя Сыктывкара

Василия Рочева-младшего. К

участию в соревнованиях были

допущены 9 больших (полных)

команд (4-6 человек, из них ми-

нимум одна женщина или мужчи-

на) и   3 малые команды (3 чело-

века).

Были проговорены спорные

пункты Положения. По итогам

прошлогодней Академиады Вя-

чеслав Чемагин внес корректи-

вы в гендерные и возрастные

коэффициенты, позволяющие

сделать соперничество макси-

мально объективным. 

Уже поздно вечером наша

команда приступила к подготовке

лыж. В этот раз не смог поехать

Егор Зеленин, в последние годы

бравший на себя функции главно-

го сервисера. Подхватил «упав-

шее» знамя Саша Фирсов. Он за-

нимался подбором парафинов,

порошков и мазей с учетом осо-
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бенностей погоды, температуры,

влажности воздуха и снега. В

течение нескольких часов было

подготовлено девять пар лыж.

Первый соревновательный

день начался с официального от-

крытия Академиады, где с при-

ветствием выступили почетные

гости. Среди 75 лыжников из ака-

демических институтов, распо-

ложенных в Москве, Новосибир-

ске, Иркутске, Уфе, Нижнем Нов-

городе, Сыктывкаре, Ярослав-

ской и Московской областях, бы-

ло немало разрядников, канди-

датов и мастеров спорта СССР,

России, Российского любитель-

ского лыжного союза, победите-

лей всероссийских и междуна-

родных соревнований в различ-

ных видах спорта. 

И вот дан старт гонкам класси-

ческим стилем среди мужчин (10

км) и женщин (5 км). Лыжня была

филигранно нарезана для клас-

сики, так что большинство спорт-

сменов смогли показать высокие

результаты. После финиша все

обсуждали яркие моменты гонки,

согреваясь горячим чаем и ожи-

дая протоколы. Через час все бы-

ло готово к награждению победи-

телей и призеров в возрастных

категориях и абсолютном зачете

(согласно возрастным коэффи-

циентам). Награждение проводи-

ли С.Адамчик и В.Рочев.

Из наших уверенные победы

одержали В. Юфряков в группе до

30 лет и Т.Антохина в группе 40-

44 года. В группе 50-54 года М.Бе-

лобородов и В.Чемагин заняли

соответственно 2 и 3 места, Ми-

хаил подтвердил свой статус

сильнейшего классиста, даже

после болезни. Мне удалось за-

нять второе место в группе 40-44

года, Саша Фирсов расположил-

ся на третьей позиции в группе 35-

39 лет. 

В абсолютном зачете (с учетом

возрастных коэффициентов) у

мужчин лучшими стали: С. Чер-

ный (1970 г.р., Новосибирск, ИЯФ

СО РАН им. Г.И. Будкера), В.Ба-

женов (1965 г.р., Новосибирск,

Геологи СО РАН) и наш М.Бело-

бородов (1971 г.р.).

У женщин (с учетом возраст-

ных, дистанционного и гендерно-

го коэффициентов) на пьедестал

взошли М.Фидлер (1990 г.р., Но-

восибирск, Геологи СО РАН),

Т.Антохина (1982 г.р., МРО), М.Бу-

лычева (1991 г.р., Новосибирск,

Геологи СО РАН). По сумме на-

ших 4-х лучших результатов (с

учетом всех коэффициентов) в

командном зачете мы расположи-

лись на третьем месте. Тройка
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лидеров выглядела стандартно

для последних лет, когда они ме-

нялись только местами. В этот

раз командный зачет возглавили

новосибирские геологи с прилич-

ным отрывом от нас (почти в 6 ми-

нут), на втором месте - новоси-

бирские физики-ядерщики. 

Вечером состоялись тради-

ционные научные посиделки. Те-

мы докладов были самые разные

- от человека в космосе до рыбы

в воде. Сообщения вызвали жи-

вой интерес и обсуждения, как на

полноценных научных конферен-

циях. С каждым годом количество

докладов и вовлеченность участ-

ников в дискуссии растет, что под-

тверждает: наше общее лыжное

увлечение идет на пользу разви-

тию исследований.

Разговоры продолжились за

лыжным станком, где участники

колдовали над сочетанием пара-

финов и порошков для завтраш-

ней гонки. А ночью прилетел Ки-

рилл Смирнов, который подтвер-

дил свой высокий уровень, войдя

в 10 лучших спортсменов ураль-

ского марафона. Теперь мы были

в полном составе и готовились

отыграть отставание.

Мужчины стартовали «конь-

ком» первыми. После финиша

они смогли насладиться краси-

вым и динамичным выступлени-

ем наших прекрасных лыжниц.

Не только вживую, поддерживая

на трассе, но и наблюдая гонку на

огромном экране стадиона, по ко-

торому шла прямая видеотранс-

ляция наших соревнований в ре-

жиме онлайн с отображением фа-

милий участников, времени по

дистанции, занятых позиций. Все,

как на серьезных профессио-

нальных стартах. Запись сорев-

нований была выложена на стра-

ничке Академиады ВКонтакте.

Можно пересмотреть, освежить

эмоции, разобрать ошибки, пока-

зать наши баталии близким и

друзьям. 

Многие участники в этот день

показали свои лучшие соревно-

вательные времена. Некоторые

продемонстрировали неверо-

ятный прогресс по сравнению с

прошлыми годами. Академиада

дает стимул к развитию.

Наш Кирилл подтвердил зва-

ние самого быстрого лыжника, за-

няв 1 место в «младшей» воз-

растной группе до 30 лет. Второе

место в этой группе взял Слава

Юфряков. Саша Фирсов был

третьим в группе 35-39 лет. Я в

своей группе 40-44 года сохранил

вторую позицию. В группе 50-54

года Слава Чемагин и Миша Бе-

лобородов заняли соответствен-

но второе и третье место. Наша

главная звезда этой поездки Ан-

тохина Татьяна повторила успех

Кирилла и стала самой быстрой

лыжницей Академиады в гонке

свободным ходом, попутно заняв

первое место в своей возрастной

группе.

Лидеры в «коньке» показали

высокие скорости и в абсолютном

зачете с учетом возрастных коэф-

фициентов на пьедестал подня-

лись: 1 место - С.Черный (ИЯФ),

2 место - К.Смирнов (МРО), 3 ме-

сто - В.Чемагин (МРО).

У лыжниц на подиум взошли

Т.Антохина (МРО), М.Фидлер

(Геологи СО РАН) и М.Булычева

(Геологи СО РАН).

По итогам второго дня наша

команда сократила отставание от

новосибирских геологов до мини-

мума и ушла в отрыв от новоси-

бирских физиков. Все должна бы-

ла решить эстафета, кульмина-

ция соревнований. 

Вечером участников ждал тра-

диционный фуршет, организован-
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ный усилиями принимающей сто-

роны. Роль тамады и ведущего

блестяще исполнил Сергей

Адамчик. Было сказано много до-

брых слов в адрес организаторов

и участников, подняты тосты за

дружбу, спорт и мир во всем мире.

И, конечно же, были танцы и не-

формальное общение.

В третий день участников жда-

ла культурная программа. Мы по-

сетили музей легендарной совет-

ской лыжницы, гордости Сыктыв-

кара и страны, четырехкратной

олимпийской чемпионки Раисы

Сметаниной. Затем был Музей

археологии Европейского Севе-

ро-Востока – отдела археологии

Института языка, литературы и

истории КНЦ, где нас погрузили

во времена заселения и освоения

земли Коми, в историю многих по-

колений смелых и отважных се-

верных тружеников. Своей

командой мы посетили еще и му-

зей в поселке Выльгорт, расска-

зывающий о быте и укладе жизни

местных. 

Вечером продолжились на-

учные посиделки с новыми инте-

ресными докладами и обсужде-

нием перспектив развития Акаде-

миады и других спортивных дис-

циплин. А потом последняя под-

готовка лыжного инвентаря к са-

мому важному соревновательно-

му дню. Погодные сводки обеща-

ли потепление и снегопад. Оши-

биться с подготовкой лыж было

нельзя. 

По результатам индивидуаль-

ных гонок было решено выста-

вить на эстафету Кирилла, Тать-

яну, Славу Чемагина и меня. Рас-

чет был на быстрое время по дис-

танции и возрастной коэффици-

ент. Мы постарались выжать из

ситуации максимум. 

Остальные члены нашей

команды объединились с други-

ми участниками, чтобы тоже про-

бежать эстафету. Наше Положе-

ние позволяет учитывать эти ре-

зультаты в общем эстафетном за-

чете, и в этом его несомненный

плюс. 

В одной из малых команд бе-

жал наш «личник» геолог Г.Ов-

сянников вместе с представи-

тельницей Сыктывкара Н.Тара-

букиной и легендарным геологом

новосибирцем, олимпийским

чемпионом среди ветеранов по

легкой атлетике М.Бусловым. Их

команда заняла второе место.

Для дебютанта Георгия это отлич-

ный результат.

Погодные условия в финаль-

ный день были по-настоящему

суровые, снег сыпал стеной. На

старт первого этапа вышло де-

сять участников. Первым из на-

ших стартовали я и В.Юфряков,

который вместе с М.Белобородо-

вым и А.Фирсовым объединились

с представительницей Уфы

К.Фроловой (в итоге их команда

заняла 7 место). Вячеслав плано-

мерно стал уходить в отрыв, я пы-

тался держаться за ним. Сопер-

ники тоже решили не отсиживать-

ся и рванули вперед. На спуске я

начал немного отставать, лыжи

скользили не идеально. Только к

середине дистанции мне удалось

подобраться к группе преследо-

вателей, Расиму Тимиряеву силь-

ному молодому спортсмену из

Уфы и Алексею Костюку из Ниж-

него Новгорода. Алексей стал

главным открытием Академиады,

ему присвоили неофициальный

титул «Прогресс года», так как в

прошлом году он только начинал

бегать на лыжах, а в этом уже

стал грозой авторитетов. Вот что

делают упорные тренировки. 

За 2 километра до финиша я

попытался выйти вперед, но все

было засыпано снегом, скорость

упала, пришлось снова встать в

общий строй. Последний поворот

к стадиону и длинный спуск перед

решающим подъемом. Слава

Юфряков уже приближался к фи-
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нишу своего этапа с минутным

отрывом. Включив последние

силы на финишном подъеме,

я вышел вперед в нашей ми-

ни-группе. Последние 200

метров по стадиону показа-

лись вечностью, толкался

палками, как будто во сне. Из-за

снегопада было плохо видно,

где передавать эстафету. Но

все же удалось отправить Ки-

рилла на дистанцию вторым. Я

долго не мог отдышаться. А Ра-

симу понадобилась помощь

врачей: оказалось, накануне он

чувствовал себя неважно, а

эстафета забрала все силы. Вот

что значит ответственность и

накал страстей. Кирилл догнал

Мишу и на своем классическом

этапе финишировал первым.

Подхватив эстафету, на третий

коньковый этап убежал В.Чема-

гин, увеличивая отрыв от пре-

следователей. Т.Анохина уве-

ренно преодолела последний

этап и финишировала в гордом

одиночестве. 

Нам оставалось ждать окон-

чательных результатов - хватит

ли временного отрыва, чтобы

одержать итоговую победу. Вто-

рыми, как и ожидалось, к фини-

шу пришли новосибирские гео-

логи в составе опытных ветера-

нов С.Боброва, В.Баженова,

А.Травина и М.Фидлер. Третье

место заняла крепкая команда

ИЯФ в составе А.Шугай, В.Су-

нцова, И.Землянского и С.Чер-

ного, который также стал абсо-

лютным победителем Акаде-

миады в личных гонках.

Судьи начали считать, а мы

переоделись и собрались на

итоговое награждение в конфе-

ренц-зале. После пересчета ре-

зультатов в соответствии с воз-

растными коэффициентами вы-

яснилось, что более возрастная

команда геологов из Новоси-

бирска обогнала нас на 40 се-

кунд. Они и стали обладателями

кубка XVII Академиады. Мы по-

лучили «серебро». Думаю, это

справедливый итог: победила

сбалансированная по возрасту

и опыту команда. Наше Поло-

жение, согласно которому ин-

трига сохраняется до последне-

го и более быстрой команде не

гарантирована победа, в кото-

рый раз себя оправдало. 

Очень порадовало, что наша

Т.Анохина стала победительни-

цей Академиады в абсолютном

зачете по итогам личных гонок. 

Грустный момент связан с от-

сутствием многих ранее уча-

ствовавших команд и сильных

мастеров. Правда, благодаря

усилиям местного оргкомитета

на лыжню вышли сотрудники

местных институтов, которые

подняли массовость соревно-

ваний.

Наша команда выражает

благодарность Московской ре-

гиональной организации проф-

союза в лице В.А. Юркина и Н.Г.

Демченко. 

Спортивная комиссия ЦС

профсоюза благодарит Проф-

союз работников РАН, террито-

риальную профорганизацию

КНЦ и руководство Центра и су-

дей РЛК им. Раисы Сметаниной

за прекрасную организацию со-

ревнований. 

Спасибо всем участникам со-

ревнований за спортивный дух,

горящие глаза и честную борьбу

на дистанции! 

Академиада дарит людям

эмоциональный подъем, ра-

дость борьбы и общения, и спо-

собствует прогрессу не только в

спорте, но и в науке. 

До свидания, Сыктывкар! До

встречи в следующем году на

новых трассах, друзья!

Олег Иванов


